

## Acta de Asamblea General

**23 de junio de 2023**

### Reunión de la Asamblea SOLCHA 2023

#### Orden del día:

1. Informes de las secciones operativas de la sociedad
2. Propuesta de la Escuela de posgrados
3. Propuesta sede Solcha
4. Elección de secretaria
5. Informe de renovaciones que se harán en la junta
6. Regularización del acta constitutiva de Solcha
7. Asuntos generales de Solcha

**1. Nicolás Cuvi:** comenta que este ha sido un simposio con un gran nivel de ponencias, con gran calidad de organización en materia de debates, ponencias e intercambios, ello fue posible por la excelente organización de la UNAM-CIGA. Expresa su agradecimiento a Antonio Veyra Medrano y al vicepresidente Pedro Urquijo. También agradece la ayuda de K. Lefebvre, a Adrián Orozco y de parte de CIGA Fabiola Velásquez. La organización del simposio contó con una co-organizadora que fue muy importante para la trasmisión de experiencias de eventos pasados, es Micheline Cariño de Baja California. Expresa su agradecimiento a 22 personas, a quienes les pide que se pongan de pie, ellas han hecho que este simposio funcione en muchas de sus facetas logísticas por sus comentarios, ideas, debates, etc. Esas personas son:

1. Alelí cortés Vargas (logística)
2. Liliana Vizcaíno (logística)
3. Erandi Huitrón
4. Paulina Lozano
5. Humberto Erubey
6. Valeria Hernández

7. Yreri Carolina Ortíz
8. Quetzalli Flores
9. Dayana Vásquez
10. Francisco Gómez López
11. Carlos Edgar Montes de Oca
12. Ivanna Peña Iñigo
13. Marina Calderón
14. Leslie Monserrat Medina
15. Carlos Herrera
16. Mayte Barajas
17. María José Negrete
18. Mariana Zizumbo
19. Janaina Verduzco
20. Estefanía Santoyo
21. Carlos Portillo
22. Miguel Ángel Monroy

**Se presentan los informes de los miembros:**

**Informe de Sandro Dutra, editor de la revista Halac**

Sandro comenta que desde 2020 la revista comenzó un programa editorial con 3 ediciones por año y con indexación 2021-2022 en Scopus. Significa estar en el porcentaje de las revistas de mayor impacto de la historia ambiental. Ser reconocida como patrimonio de la sociedad, es un patrimonio de cada uno de nosotros. Comenta que nuestra responsabilidad es mantener la calidad de la revista y elevar el nombre de Solcha y su calidad en cuanto a matrices internacionales. Eso no depende de nosotros, no hay cómo interferir. Los artículos publicados en Solcha están siendo replicados y se reconoce la calidad de la revista. ¿Cuál es la recomendación nuestra como sede editorial? Que consideren a Halac como patrimonio de ustedes y que piensen publicar sus trabajos de maestría y doctorado con nosotros. Haciendo así estamos elevando el nivel de nuestra revista. Para los

miembros profesores, que utilicen los artículos de Halac en las clases, que verifiquen qué es lo que está siendo publicado, en su grupo de investigación, en su grupo de estudio, porque no es solo una revista que publica artículos de Solcha, hay una participación amplia de investigadores. Halac es un patrimonio de Solcha.

Es importante mencionar que el consejo editorial tiene un trabajo colectivo, cada artículo pasa por una verificación con soporte técnico. Se reconoce la contribución de Goiás porque es un equipo editorial que ayuda. Samira, C. Leal y todos los demás miembros no tienen tiempo y se tiene que acudir a alguien profesional para hacerlo. La website de Solcha hoy es independiente y es la universidad la que da el soporte financiero. En Brasil las revistas tienen una crisis financiera. Último pedido: Halac es un patrimonio de Solcha, todos tenemos doctorados, inscríbanse como evaluadores, es una convocatoria para que sean voluntarios para este trabajo.

### **Informe de la página web de Samira Peruchi Moretto**

La página web de Solcha se renovó desde el 2022. Tienen un proyecto editorial, es más accesible, más fácil en este nuevo site. Tiene 4.560 accesos lo que muestra la importancia del site actualizado, moderno y de fácil acceso. Agradece la ayuda de la John Carter Brown Library, Brown University, director de Digital Engagement and Discovery Pedro Germano Leal.

### **Informe de Chris Boyer, lista de correo**

La lista cuenta con 340 nombres, por lo que se puede ver que hay una comunidad con interés en nuestra sociedad, bastante más grande de los que pueden asistir. En este año hay 88 mensajes con 67 conversaciones distintas, un mensaje cada dos días. Hay que inscribirse en la lista de correos y pueden escribir a él, cualquier persona que esté inscrita puede participar, no hay un reglamento para el uso de la lista.

### **Informe de Natacha Otoya, de bibliografía on line**

Natacha dice que la bibliografía on line es un listado de muchas referencias de artículos, libros y textos de historia ambiental de Latinoamérica y estamos en el proceso de cambiar el diseño del website. Se está pensando hacer unos mapas que ayuden a buscar la información y que sea más sencillo. Hace un par de años se está desarrollando esta parte visual de la board, es más que todo un trabajo digital. En los próximos días se va a entregar un Google form para saber cuánto está actualizada la board y se están buscando voluntarios que se interesen por proyectos en ese sentido, para ayudar a ejecutar este trabajo. Natacha informa que se va a realizar la encuesta y anima a los asistentes a contribuir con la board.

Nicolás agradece a Natacha, a Marina Miragla, a Vladimir Sánchez, Ana María Franca, al igual que a todos los miembros de la junta.

## **2. Escuela de posgrados**

Se hizo una comunicación de convocatoria para la realización de la Escuela el día 2 de marzo para 2023 y la única que llegó fue la de Wilson Picado de la Universidad Nacional de Costa Rica. Nicolás realiza la lectura de la propuesta y la asamblea brinda su aceptación unánime.

## **3. Propuesta sede Simposio Solcha**

Nicolás informa que las convocatorias para postular al simposio y otras actividades se hacen a través de la lista Solcha, cualquier persona puede participar, solo necesita estar en la lista. En cuanto a la sede se recibió una candidatura de sede por parte de Augusto Padua y Lise Sedrez de la Universidad Federal de Río de Janeiro para realizar el evento en 2025. Colaborarán cuatro instituciones: Pontifícia Universidad Católica de Río de Janeiro (PUC Río), Jardín Botánico de Río de Janeiro, Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) y la Universidad Federal de Río de Janeiro.

Lise Sedrez y Augusto Padua describen las características de la sede. Dicen que hay un campus grande cerca del aeropuerto, el Praia de Media, cerca del cerro Pan de Azúcar. Hubo allí un evento con 500 participantes y es gratis porque es una

universidad federal. Hay un tiempo agradable, espacios abiertos, lugares para comer, shop center con plazas de comida. Uno de los lugares especiales es el Jardín Botánico de Río de Janeiro fundado en 1818, es el área más característica de la ciudad para hacer visitas guiadas. También hay la posibilidad de hacer un encuentro de museos. El profesor Padua dice que trabajó en la creación de un museo que tiene la visión del Antropoceno y futuro sustentable, en el centro mismo de la ciudad. El prof. es miembro del Consejo Científico.

Se piensan hacer varias salidas de campo dentro de la bahía de Guardar en río de Janeiro, Playa de Brumarí con ecosistemas marinos, visita a la Floresta da Tijuca. Hay otras posibilidades para buenas salidas. Se está pidiendo ayuda a la organización de soporte científico de Brasil para apoyar estudiantes (becas o similares). Se establece que en Brasil hay cuatro instituciones que trabajan la línea ambiental en Río de Janeiro. Una de ellas es la Pontificia Universidad Católica de Río y de ahí viene el trabajo de la bicicleta y el jardín botánico, para la escuela de botánica tropical. A partir de esto se piensa en este momento hacer la Solcha.

**Nicolás:** da los agradecimientos a los profesores Lise y Antonio. Pregunta a los presentes en la asamblea si están de acuerdo con que la U. Federal de Río de Janeiro sea la sede y los participantes responden afirmativamente. Se le da la palabra a Adrián Gustavo Zarrilli quien dará su informe respecto a la Escuela de posgrados de Quilmes 2022.

**Adrián Zarrilli:** La Escuela de posgrados de Quilmes tuvo 39 participantes de 8-9 países. Tuvo 8 prof. participantes en persona y 8-9 participantes de manera no presencial. La Escuela fue un gran encuentro en términos científicos y para construir una comunidad. Resalta el compromiso de las personas participantes porque hicieron que todo saliera bien. Participaron como profesores algunas personas que habían estado en anteriores escuelas. Agradece a la junta por la financiación y a Pedro por el apoyo.

Nicolás agradece a Adrián Gustavo Zarrili por organizar el primer evento luego de la pandemia. El otro informe que se presenta seguidamente es de este simposio de Morelia y le da la palabra a Pedro Urquijo.

**Pedro Urquijo:** Señala que tuvieron registro de 308 personas participantes. Las inscripciones al simposio, además de dar la posibilidad de ser miembros de Solcha, da la posibilidad de organizar los eventos. Expresa sus agradecimientos a la dirección de CIGA, que decidió apoyar el simposio. Brinda un agradecimiento especial al señor Antonio Vieyra. Se establece que hubo 48 sesiones en 6 salas simultáneas, hubo un panel por los 20 años de la sociedad, 3 conferencias magistrales con especialistas (en inglés y portugués) y una actividad correspondiente a la excursión al volcán Paricutín. Muchas gracias.

**Nicolás:** Se concluyen los informes de Solcha y se pasa ahora al cuarto punto de la agenda.

#### **4. Renovación cargo de secretaría de Solcha**

Se envió el 14 de abril de 2023 a todas las personas para que se postularan para el cargo de secretario(a) y se recibió una postulación que fue informada a través de la red y corresponde a Katherine Mora Pacheco de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia -UPTC. Nicolás pregunta a los miembros de la asamblea si están de acuerdo con esta postulación y todos responden afirmativamente.

#### **5. Renovación de la junta**

Siguiendo el reglamento deja de participar Nicolás Cuvi y la persona que ha organizado el simposio pasa a ser presidente, en este caso es Pedro Urquijo. Del mismo modo, quienes organizan el próximo simposio serán los vicepresidentes Lise Sedrez y Augusto Padua. A cargo de la secretaría queda Katherine Mora Pacheco. En el caso de la Escuela de Posgrados ocurre lo mismo, Adrián Gustavo Zarrilli sale y Wilson Picado Umaña forma parte de la junta.

En la página web teníamos 4 personas: Chris Boyer, Samira Peruchi, Antonio Ortega y Vladimir Sánchez. Como algunos cargos deben renovarse, de modo estratégico se mantiene Samira Peruchi y las otras personas salen de la conformación de la junta. Muchas gracias a Samira por mantener la página web.

En la bibliografía on line los cargos estaban siendo asumidos por Ana Marcela Franca y Natascha De Vasconcellos Otoya. Se necesitaba llenar espacios y se hizo una convocatoria para dos cargos. Recibimos para la Boja de la bibliografía on line una sola postulación de Marina Salgado de la Universidad Federal de Río de Janeiro y se propone a la asamblea que Marina Salgado se integre a la Boja y forme parte de la Junta, la asamblea responde afirmativamente.

Para el cargo de las comunicaciones, que es el músculo virtual de la Solcha, para la gestión de la página web se recibieron 5 postulaciones: 4 persona están en la asamblea y una que está en forma remota. Se propuso que esas cinco personas concursaran entre sí y son: Fernando Rojas- Conycet, Diana Méndez-UNAM, Viridiana Hernández, Yanina Pizarro de la U. de Costa Rica y Carlos Victoria de la Universidad Tecnológica de Pereira. Ellos concursaron y decidieron que la persona sería Diana Méndez y que las otras cuatro personas apoyarían las actividades de comunicación de la sociedad. Se pregunta a la asamblea si están de acuerdo con ello y hay una respuesta afirmativa unánime.

## 6. Regularización del acta constitutiva de Solcha

En este punto, Pedro Urquijo y Michelin Cariño explican a los miembros de la Asamblea lo relacionado con el registro del acta constitutiva de Solcha en La Paz, Baja California, gestión emprendida por Michelín Cariño desde los orígenes de la sociedad. Plantean que es importante renovar los estatutos, en consonancia con el reglamento Solcha de 2014. Ahora han salido muchas cosas que vale la pena renovar, una de ellas tiene que ver con los nombres de las personas registradas. Se informa que Pedro está haciendo la gestión para determinar los pasos que hay que realizar ante notario.

**Nicolás:** consulta a los miembros de la asamblea si están de acuerdo en realizar esta renovación.

**Rosalba Loreto:** tiene dudas en este caso. Pregunta si se cancela la otra acta constitutiva.

**Pedro:** Son dos posibilidades: que la asamblea autorice corrección de nombres de las personas, o dar de baja la anterior. Tanto Pedro como Michelín quieren solo cambiar los nombres.

**Nicolás:** la propuesta es no dar de baja, sino cambiar los nombres del acta constitutiva de Solcha. ¿Están de acuerdo en cambiar los nombres de modo que los fundadores de hace años no sean los responsables de la junta de la sociedad? Los miembros de la asamblea responden de manera unánime que sí.

## 7. Asuntos generales:

**Guillermo Castro:** un gran logro de este simposio es hacer evidente un proceso de relevo generacional y me llaman a pensar que necesitamos compartir el conocimiento de la experiencia de 20 años. (...) Necesitamos recuperar la experiencia para facilitar el relevo generacional.

**David Soto Fernández:** es relevante cómo hace 4 años hacíamos un llamado a la sociedad para enviar artículos a la revista Halac y hoy es una de las mejores revistas del mundo, la más importante revista de historia ambiental. Por otra parte, tiene una sugerencia para los próximos congresos. El modelo actual de pedir organización de paneles con comunicaciones ya incorporadas funcionaba antes. Ahora se ve el programa y hay paneles donde uno puede participar. Algunas personas han visto aceptados sus paneles, otras no, argumentando que no es aceptado porque no hay espacio. Comenta que esto ocurrió en Finlandia.

**Manuel González de Molina:** El forma parte de un grupo de trabajo de agroecología con CLACSO. Es una experiencia importante porque agrupa gente que trabaja este tema con intercambio continuo y utilización de recursos por parte de CLACSO que tiene espacios virtuales y acceso a publicaciones. Considera importante el reto de consolidar un trabajo mancomunado.

**Nicolás:** Considera que Solcha también es una institución en la que trabajamos y somos miembros y podemos generar más amistades y nos puede hacer bien. Sería bueno escuchar algunas sugerencias de cómo trabajar, los contactos y posibles formas de trabajo.

**Alejandro Bonada y Wendy:** Agradecen a los organizadores del evento y el cambio generacional. Están preparando y convocando a estudiantes de posgrado y Licenciatura en formar la Sociedad Mexicana de Historia Ambiental. Esta idea surgió porque consideran que es un sitio enriquecedor, es donde surgió la necesidad de impulsar la Sociedad Mexicana de Historia Ambiental. Se ha pensado en ciertos objetivos: 1) se deben refundar y consolidar comunidades de historiadores ambientales en México, 2) establecer lazos de colaboración de historiadores ambientales a nivel nacional, 3) impulsar la historia ambiental en terrenos de incidencia. En este sentido tienen una pequeña lista de personas que quieren iniciar con la creación de estatutos y objetivos.

**Sandro Dutra:** hace referencia al Cuarto Congreso Mundial de Historia Ambiental a desarrollarse en Finlandia entre el 19 y el 23 de agosto de 2024. El plazo para el envío de propuestas vence el 18 de septiembre de 2023. Habrá plenarias sobre África, Asia, A. Latina, irán representantes de Solcha. Claudia Leal y Sandro Dutra participarán en esas plenarias.

**Nicolás:** Con este último punto da por terminados los asuntos a tratar. Se le da la palabra a Pedro Urquijo.

**Pedro Urquijo:** Comenta que este simposio de Solcha no hubiera sido posible sin la colaboración de las personas. Agradece a Micheline Cariño y a Antonio Vieyra, a C. Lefbvre. Hay un gran trabajo para que todo funcione de 6:00 a.m. a 6p.m., conferencias, paneles. Agradece a Adrián Orozco, a la lista de amigos citada en la pág. 1 de esta acta. También da sus agradecimientos a los compañeros de Solcha que trabajaron de la mano con él.

Se da el cierre a la Asamblea y se invita a los asistentes a un acto gastronómico y cultural organizado por Pedro Urquijo y su equipo.

**Relatoría: Aceneth Perafán C.**